

## **Lemlij, Moisés. Cara a Cara. Entrevistas profanas. Lima: Sidea; 2011. p. 276.**

Se trata de un volumen de entrevistas extensas, profundas, de una intimidad y honestidad por momentos inquietante, a cinco destacados psicoanalistas latinoamericanos de larga trayectoria: los argentinos Horacio Etchegoyen y Andrés Rascovsky, el mexicano Luis Féder (fallecido recientemente), el peruano Max Hernández y el uruguayo Marcelo Viñar.

Los participantes, todos activos profesionalmente al momento de las entrevistas, se encuentran entre sus 70 y 90 años de edad, lo que le da un valor único al texto, ya que han sido protagonistas de los momentos primordiales del psicoanálisis en sus respectivos países. Y además, responden desde la altura que sus años de experiencia y de vida les proporcionan.

El psicoanálisis es más que una profesión y especialidad clínica. La intensa y prolongada formación que exige (el análisis personal, las supervisiones semanales, las lecturas, la identificación con los maestros, la adhesión a determinadas escuelas, etc.), conducen a un compromiso con el propio movimiento psicoanalítico por momentos indistinguible de la vida personal. Esto se percibe claramente en cada uno de los personajes entrevistados. Resulta un placer constatar cómo cada cual ha logrado esta integración respetando su propia individualidad y su estilo.

Pero Lemlij logra algo aún más interesante: abre y sostiene el espacio para que en la conversación cada uno de sus colegas, con quienes tiene además una relación de amistad, recuerde, asocie y reflexione sobre eventos personales íntimos. Van apareciendo en el diálogo, para sorpresa de ellos mismos, los padres, ancestros y hermanos, la familia, los amores, las amistades y las enemistades, los gustos privados, los dramas personales, las aficiones, los aciertos y errores. Invariablemente vemos a la biografía entretejiéndose con el quehacer psicoanalítico.

Para los peruanos tiene un especial interés la entrevista a Max Hernández, quien en los últimos años ocupó el cargo de Secretario Técnico del Acuerdo Nacional. Además de su formación psicoanalítica en Londres y sus pensamientos sobre el psicoanálisis, sus recuerdos de Honorio Delgado y Carlos Alberto Seguí, maestros de la psiquiatría peruana, son particularmente valiosos. Las reflexiones sobre su afición a los toros, que se van desplegando a insistencia de Lemlij, son de antología.

Los entrevistados son conducidos por Lemlij casi invariablemente a dos áreas que le interesan personalmente: la relación del psicoanálisis con otras disciplinas y espacios (la cultura en general, su influencia en la sociedad, su rol en la universidad, con las ciencias sociales, etc.) y el énfasis impuesto por la API (Asociación Psicoanalítica Internacional), incluso en términos económicos, en la investigación empírica. Las reflexiones de los entrevistados sobre estos temas son sólidas y enfatizan la radicalidad de la propuesta freudiana.

Estas entrevistas constituyen un valioso aporte al conocimiento de la historia de la psiquiatría y principalmente del psicoanálisis latinoamericano. Aguardamos el siguiente volumen donde aparecerán entrevistas a otros destacados colegas, entre los que figura el estadounidense Leo Rangel, fallecido en 2011.

**Eduardo Gastelumendi <sup>1</sup>**

---

<sup>1</sup>Editor en Jefe de la Revista de Neuro-Psiquiatría. Lima, Perú.